

EL DERECHO

Diario Republicano

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, miércoles 16 de octubre de 1901

NÚM 21

OJO

Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al señor don Ascensión Esquivel,

NATURAL DE NICARAGUA

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

NACIMIENTO

BERTHEAU & CO.

EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotos y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un grafófono sistema Edison.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA

PAGES & CAÑAS.

Dr. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 a. m. á 2 p. m.

LA SEVILLANA

Fabrica de Sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visítad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

Atlantic

para hombres y niños, han recibido excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

Dr. MAX. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

INSTALACION ELECTRICA COMPLETA

PROCEDIMIENTOS MAS MODERNOS

PRECIOS DE CIRCUNSTANCIAS

OFICINA:

CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

EL DERECHO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.
ROGELIO FERNANDEZ G.
ADMINISTRADOR,
GONZALO QUIROS C.

Miércoles 16 de octubre de 1901

ESTUDIÉMOSLO

III

Seguiremos considerando al señor Esquivel, candidato del transaccionismo; seguiremos estudiándolo porque no es posible que el ciudadano propuesto para regir los destinos del país, no sea motivo de serio y esmerado estudio.

Volvamos la mente al año 89; coloquémonos por el momento en el Palacio que se llamó Presidencial y observemos al Licenciado Esquivel, Designado en Ejercicio de la Presidencia, negarse abiertamente á entregar el mando al Licenciado Soto, Gobernante Titular de la República, quien, con motivo de los públicos desórdenes provocados por el candidato en ejercicio del Poder, se vió en el caso de tomar posesión del Gobierno para evitar así mayores trastornos é inconveniencias, y salvar su nombre y su Administración de los duros juicios de la Historia.

Tal espectáculo, á los ojos del verdadero republicanism, dá una clara muestra del insubordinado carácter del señor Esquivel y de su temperamento nada dócil á los mandatos de la ley.

Un Designado que rehusa entregar el mando al Presidente Titular del país, no autoriza para su poner q' sea capaz de devolverlo mañana al pueblo para que lo deposite, de acuerdo con nuestras instituciones, en el ciudadano que escogiere para el buen manejo del Estado.

Sin embargo, un telegrama de Alajuela, salido de aquella Comandancia de Plaza, y redactado en términos enérgicos, y la actitud de la mayor parte del pueblo en apoyo del Licenciado Soto, ó de la legalidad, influyó en el ánimo del remiso señor Esquivel para resolverse á devolver el mando que ya ejercía á despecho del decoro y á excusas de la ley.

Con tal motivo, "se vió presto al Licenciado Esquivel bajar precipitadamente del Solio Presidencial é irse á confundir con sus conciudadanos para luchar sin ventajas en las lides del Derecho."

Pero, desgraciadamente ya era tarde.....ya se había exhibido y el pueblo estaba bien avisado: sin fuerza y sin prestigio, sin nada racional que alentara su candidatura, y el mando en una persona dispuesta á inclinarse ante la voluntad nacional, la pretensión del señor Esquivel, desprovista de todo apoyo, tuvo que venirse al suelo, cayendo por su propio peso.

UN CANDIDATO COMO HAY POCOS (CUENTO)

PARÁ su tiempo, diz que había una republiquita sin *res* pública, porque un gran político, que de político no tenía más que el *tico*, la tenía monopolizada. Llamábase el tal señor, don Rafacintio Imaginaciones y gobernaba hacia doce años, aquella resmonopolizada. Don Rafacintio Imaginaciones estaba preocupadísimo de encontrar la piedra filosofal para hacer frente al equilibrio financiero que pasaba por el puente al-Ssirat y podía caer en el infierno de la bancarrota, sin llegar al paraíso de los bienaventurados colonos, mansión regia, donde el oro rodaba por los suelos. No encontrando Imaginaciones la *x* filosofal, resolvióse nombrar un sucesor, que talvez más afortunado que él, diera con el clavo.

Al efecto, envió á sus más allegados, entre los que se contaba un famoso abogado, producto de la importación. A medio día salió la respetable comisión, linterna en mano, en busca de "un candidato"; cuestión de *miopía*, defecto del que seguramente adolecía Diógenes.

No tardaron en regresar con la linterna apagada, trayendo "al hombre que buscaban."

Don Rafacintio, hombre prudente, no quería entregar "la cosa" en manos inexpertas, y aseguran que sostuvo antes la conversación siguiente con el candidato.

—Me aseguran, señor Subida, que usted es el hombre que necesita el país (ó yo, que viene á ser lo mismo) para salvarlo de la bancarrota.

—Efectivamente señor, creo que soy el hombre.

—Habrà usted gobernado otras veces?

—Le diré, señor, en la comedia del 89.....

—Sí, recuerdo perfectamente. Pero es usted de este país ciudadano por nacimiento?

—Usted me hace poco favor señor; mi ombligo quedó en el país "Pinol."

—Perfectamente; es usted el hombre que necesito. Supongo que no habrá cometido usted la necedad de formar algún programa....

—Efectivamente, señor; no he querido meterme en camisa de once varas.

—¿Sabrá usted decir *mayoría*, en vez de *minoría*; *constitucional*, en vez

de *inconstitucional*; ciudadano por *nacimiento*, en vez de *extranjero*; sabrá usted regir con la ley del *membrillo*, como en la zarzuelita del 89?

—Sí, señor, todo eso he aprendido yo, y otras cosas más....

—¡Oh, señor Subida! ¡Usted sirve para el caso! ¡No dudo más.... pimpollo de virtudes cívicas! Salvador de mi querida *responsabilidad*! Regenerador de la patria!

Y entre suspiros, sollozos y lágrimas se confundieron en fuerte abrazo ¡Oh! ¡Las republiquetas!

G.

PRINCIPIAMOS

La transacción produjo por el momento, la suspensión de los ánimos; la confianza en unos y la duda en los demás, duda, que después del efervescimiento transaccionista, que después de maduras reflexiones, se ha convertido en certidumbre.

El Día, el periódico de los epítetos de *cloacas nauseabundas*, ha arrojado el guante perfumado.... *La Prensa Libre*, no ceja en colmarnos de improperios.

No somos de la transacción, porque no queremos merecer el calificativo con que nos regala el doctor Zambrana, el de inquisidores

No somos inquisidores, ni nos asemejamos á Torquemada, porque lejos de querer incinerar nuestros principios, que son los republicanos, nos lanzamos á la hoguera para librarles del fuego de los inquisidores.

Los inquisidores no somos nosotros, no; son el doctor Zambrana y todos los que como él piensan. Ellos son los inquisidores de los principios republicanos.

Ellos son los que se ocupan en prodigar himnos y abalanzas al Torquemada de las alturas.

Arriamos la bandera parlamentaria, porque no se nos cumple con lo ofrecido, y proponemos en su lugar la bandera tricolor.

LUZ BEL.

Correspondencia Patriótica

Srs. Directores de *El Derecho*
San José.

Estimados señores:

Cuando se hizo cargo de la Redacción de *La Prensa Libre* el doctor Zambrana, dirigíme manifestándole mi entusiasmo al verle al frente de aquel periódico, engrosando así las filas de la juventud republicana que en busca de la regeneración de la Patria trabaja con esmero y patriotismo en-

tre los límites de la legalidad para acuerparse contra los impulsos rudos de la imposición y la tiranía que de muchos años á esta parte nos ha llevado al borde de la miseria.

Los artículos del doctor Zambrana parecían encaminarse solamente á aconsejar al señor Iglesias para que dejando ese espíritu de impositor que le caracteriza, diera amplia libertad eleccionaria al pueblo para elegir su Presidente, sin trabas de ninguna especie ni complacencias con menoscabo de sus sagrados derechos de ciudadanos, de lo que se llama una verdadera República.

Por eso decíale al señor Zambrana: "Se trata de que Costa Rica sea verdaderamente una República y no un país dominado por una *oligarquía*; se trata de que la Constitución deje de ser un mito ó una imagen expuesta á retoques, según la situación; se trata de que la Alternabilidad en el Poder, base imprescindible del gobierno republicano, sea una realidad; se trata de que *el derecho del ejercicio del sufragio sea un hecho visible*, al amparo de una libertad eleccionaria."

Pero, el apreciable doctor, á pesar de su viril republicanism y juicio nunca desmentidos, lo vimos desviarse de la ruta para encaminar sus propósitos en sendas bastante indecorosas para los sagrados principios que sustenta el Partido Republicano y el derecho mismo.

Se llevó el consejo hasta aceptar una "transacción" que envuelve un atentado contra la libertad eleccionaria: se convino en representar una comedia transaccionista en que bailaran candidatos supuestos para que viniera el *tercero en discordia* á imponer su candidatura, con el bien entendido de que "en el caso de que el Partido Republicano se niegue á aceptar al Licenciado Esquivel, el Partido Civil *recobrará su libertad de acción*, etc.".....

En vista de una amenaza á todas luces innegable que el Jefe del Civilismo, ó sea el Presidente Iglesias ha dirigido á nuestro partido político, con gran menoscabo de las instituciones que rigen al país; y aunque tengo sabido que no valgo gran cosa, ni lo pretendo, me veo precisado á exponer, sin embargo, mi humilde opinión á este respecto.

La candidatura del señor Esquivel no es una candidatura legítima: no ha sido el producto espontáneo de los ciudadanos, quienes deben ejercer ese derecho. El Pre-

sidente de una República es sólo para garantizar la ley; en ningún caso puede arrogarse la facultad de elegir ó proponer la persona que le suceda en el Poder. Toda vez que lo haga, la persona designada por él tiene que ser el producto de la imposición oficial, y por tanto un atentado contra la libertad eleccionaria.

Si bien pudiera haber transacción en los partidos políticos, en ésta no debe tener incumbencia el Presidente de la Nación, pues de otro modo, jamás podría creerse en que el Gobierno fuera la verdadera garantía y salvaguardia de los derechos del ciudadano, cuando él mismo se arroga facultades que la ley le niega en absoluto.

¿De dónde acá eso, de que á los Presidentes les toca ver por la persona que les va á suceder en el Poder?

¿Dónde está esa Constitución tan extravagante, esa ley eleccionaria tan á la birlonga?

¿Será ese proceder vagar por un continuismo indefinido, con cierto color de sagacidad?

Es lo que yo creo, por más que se trate con lenguaje florido de disfrazar con legalidad lo que es verdaderamente un atentado.

Dice el señor Esquivel que hay que olvidar el 99, 94 y 98, porque sin duda alguna así conviene á sus intereses; mas yo digo: eso es lo que hay que tener más presente; para eso se escribe la historia y así es que se conocen los hombres.

Conste, pues, que "no entro" con la candidatura impuesta, aunque sepa que se me prepara otro viaje á las fronteras, dado de alta como soldado y se me ponga tantas veces preso como se me puso el 98, por los célebres civilistas de la reelección, ¡que Dios los bendiga!

Oh! Aquel silencio del señor Esquivel el 98 significaba algo: ese algo lo vemos hoy; aquel silencio envolvió un desprecio á nosotros los republicanos!

Santa Cruz, octubre de 1901.

JOSÉ LÓPEZ.

Naranjo, 10 de octubre de 1901.

Srs. Directores de *El Derecho*
San José.

Muy señores míos:

No es posible que el pueblo costarricense después de doce años de lucha política, durante los cuales, y á modo de inmenso escenario, ha visto deslizarse casi todos los personajes que hoy han salido relucir en el campo del llamado Partido Nacional, no es posible, digo; que vuelva á dejarse

engañar ni á tragarse esas inmensas ruedas de molino con que en cada lucha eleccionaria lo quieren hacer comulgar. Decimos esto, apoyados en la opinión particular del pueblo del Naranjo que de ninguna manera entrará en las filas de un partido que trae como siempre las uñas escondidas y que lleva ahora la piel de oveja que cubrió al famoso candidato del 89, que ofrecía verdadero respeto á las leyes y que le gustaba admirar, no la proclamación de los buenos principios, sino á los hombres que los sabían practicar, y después se volvió gato bravo y pisoteó cuanto tenemos de bello y grande en nuestras instituciones republicanas.

El pueblo del Naranjo antes de adherirse á un partido que lleva por único lema "abyección en cambio de paz" espera la formación de un partido que diga "Regeneración aún costa de sangre." A grandes males grandes remedios. Los paliativos no sirven para curar esta fiebre moral y económica que nos devora.

Ni los dioses del Olimpo, ni las eminencias civilistas son los llamados á salvarnos

Los hombres que nos salvarán aún no han salido á relucir. Esperamos que pronto se proclamen sus nombres.

Adelante, señores directores, y mientras tanto cuente con la mayoría de este pueblo que permanecerá en silencio antes que seguir á los nacionales esquivelistas.

De ustedes attos. y s. s.

Unos naranjeños.

GACETILLAS

Cambio de personas

Don Víctor Orozco ha ocupado el lugar que dejó vacante don Juan B. Quirós en la Directiva General del Partido Esquivelista.

Según

dice *El Tiempo*, la Directiva Esquivelista ha acordado publicar un Boletín Oficial del Partido que saldrá cada vez que algo nuevo haya que poner en conocimiento del público..... como por caso, una *lata demagógica*.

Sin hacer grandes peroraciones ni promesas, dicen, la causa "conquista adeptos y las filas continúan engrosándose con voluntarios, que ansiando servir bien á la patria, se acojen entusiastas á la insignia blanca."

Esto nos recuerda á *El Nuevo Bocaccio* en sus cuadros políticos.

Uno de los visitantes del candidato exclama:

—Muchos esperan el programa, porque dicen que los candidatos son ni más ni menos que empresarios de una compañía de zarzuela, yo les he dicho que don Ascensión "no ofrece nada, absolutu-

mente nada, pero que en cambio cumplirá fielmente sus promesas."

Ya están

nombradas las Juntas Electorales provinciales y de comarca. La de esta capital la integran:

- Don Tobías Zúñiga
- Liedo. " Francisco M^o Fuentes
- " " Joaquín Aguilar
- " " Carlos Sáenz y
- " " Vidal Quirós.

Discutamos

Así titula su editorial de ayer *La Prensa Libre*. Con una frescura que pasma, dice que ahora se trata sólo de cambiar las personas.

Pero, qué estará pensando el Redactor de "La Prensa Libre" cuando no tiene empacho en decir semejante herejía?

Y no es solamente ahora que sale con estos horrores. Hace algunas semanas que se hacía lenguas ponderando el triunfo de la transacción y entre otras cosas decía que ningún "principio" separaba ya á los elementos que componen el gran Partido Republicano.

Eso quisieran los maestros que tenemos en política.

Bien decía la misma Prensa el otro día, que la política vuelve niños á muchos hombres y hombres á muchos niños.

La Directiva

del Partido Nacional ha producido un folleto que contiene, según se nos dijo al oído, instrucciones secretas para los propagandistas. Todos esos misterios parecen cosas de nihilismo, pues se nos dice que el doctor Zambrana es medio dado á esas "idealidades."

Quedamos

en espera de la proclama que lanzará el nuevo club de jóvenes que desean el engrandecimiento de la patria, que ansían la tranquilidad y la paz y ven en la transacción el medio de que Costa Rica entre en el camino de la verdadera República (de carne y hueso.)

La reunión republicana en Heredia.—El domingo tuvo efecto, á invitación del señor Presidente de la Directiva del Partido Republicano, en la ciudad de las flores y de los ciudadanos de nervio y patriotismo, la segunda reunión política encaminada á trabajar por los ideales de aquella agrupación, que hoy se reorganiza y se apresta

á ennoblecer aun más su hermosa causa.

Estuvo el acto muy concurrido y el resultado fué en extremo halagador. En todos los lugares del país, está vivo el sentimiento republicano y especialmente en Heredia, cuna de aquel Partido.

Nuestros parabienes á nuestros entusiastas compañeros en ideas.

Nones,

le dijeron á los comisionados que fueron San Vicente á trabajar por la candidatura de don Ascensión. Sin embargo, *El Tiempo* dice que el resultado de los comisionados ha sido por demás "satisfactorio;" que esa candidatura se abre paso en todas partes y los pueblos todos de la República la han aceptado con entusiasmo y con ardor.

¡Qué guasones!

Nuestro buen amigo

Licenciado don Salvador Castro, ha partido para El Salvador. Corta fue su estada en esta República, donde mucho se le estima.

Que vuelva pronto el amigo don Salvador.

Hemos recibido

un folleto dedicado á Cristóbal Colón, por don Emilio Granados. Damos las gracias por el envío.

El Señor Presbítero

don Manuel B. Gómez se encuentra en esta ciudad. Tenemos el gusto de presentar nuestro atento saludo á persona tan estimable por su carácter firme, su ilustración y su actividad.

Zipizapes

Ya se hacen notar los escándalos que por el lado de la Cuesta de Moras se repiten sin que la policía meta en cintura á los promotores de ciertas transacciones.

Nuestra causa

cuenta cada día con más adeptos. Muchas son las cartas que recibimos de los pueblos manifestándonos su adhesión al Partido Republicano, y muchas personas aplauden nuestra actitud, alentándonos en ella. Bien por la Patria.

La oficina

de "El Derecho" se encuentra en los bajos del Almacén de Ropa Hecha (sucursal) en la casa recientemente construída por don José Durán, frente á la Escuela de Párvulos n^o 1.

Tipografía de Jenaro Valverde.



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

¡ATENCIÓN REPUBLICANOS!

El famoso **VINO DE MARAÑÓN**, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Uribe, se vende á un Colón la botella en

LA BICICLETA

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente á la Imprenta Nacional.

Santa Ana) AGUA MINERAL NATURAL
DE LA FUENTE DE SANTA ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume hoy en el País.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Enbotelladores con privilegio exclusivo

La Compañía

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

EL GERENTE

JORGE RIMOND

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS
POR ANUNCIOS

RESTAURANT CENTRAL

-DE-

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.
Salones reservados para familias.

Servicio á la carta día y noche, cocina dirigida por el famoso

Luis Maestri.

LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8º Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.

LA PERSEVERANCIA

(ANTES DE IGNACIO MERINO)

Calle Central, 100 metros al Sur de la Catedral. Esquina

-DE LA-
PANADERIA LA JOSEFINA

ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO ES HOY DE **ALBERTO ODIO GIRO**—EN SOCIEDAD CON—**IGNACIO MERINO CASTRO** quienes se complacen en ofrecer á sus parroquianos y al público en general, los precios más reducidos y la exactitud más completa en la venta de todas sus mercaderías.

ODIO Y MERINO.

San José, 27 de setiembre de 1901.

NOTA.—La panadería LA JOSEFINA traslada la venta desde las siete de la noche hasta las diez de la noche á esta pulpería, LA PERSEVERANCIA, donde habrá pan caliente y galleta con su correspondiente vendaje

ODIO y MERINO.